



CORREO CONCERTADO

# El Castellano

CORREO CONCERTADO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.

Toledo: D. Elías Galán, Comercio, 62  
Madrid: Kiosco de El Debate, frente á las Calatravas.

Anuncios económicos.

Se publica martes y sábados.

Redacción y Administración: Lechuga, 13.—Teléfono 12

Precio de suscripción.

Un año..... 5,00 pesetas  
Número suelto..... 0,05

Pago adelantado.

## AL MARGEN DE UN DISCURSO

El Conde de Romanones, después de haber empleado sus habilidades gitanas en unir á los liberales santanderinos, ha pronunciado un discurso en el que, no sabemos si por cuenta propia, ó en nombre de su jefe actual, ha hecho declaraciones importantes.

Reconoce que la base de todo partido es la disciplina, y la base de la disciplina es un programa concreto y homogéneo; y aunque esto parezca una perogrullada, bien está que el sentido común, refido desde hace tiempo con el partido liberal, hable alguna vez por boca de los prohombres democráticos.

Ante la perspectiva de continuar todavía larga temporada ocupando la poltrona presidencial en el Congreso, Romanones, con ingenuidad de colegial ó con travesura de pícaro—que esto no está claro—se arriesga á trazar las grandes líneas de un programa.

A nosotros nos importan especialmente sus declaraciones acerca de la cuestión religiosa.

Tiene el Conde, entre muchos defectos, la buena cualidad de llamar las cosas con sus nombres; y así, francamente, casi cínicamente, nos dice que la cuestión religiosa no existe ni ha existido. Por lo menos carece de importancia en frente de otros asuntos que se han dejado en el abandono. Los liberales han perdido inútilmente un tiempo precioso. Y lo que peor es, han exacerbado las pasiones y los ánimos, provocando imaginarios conflictos.

Por fortuna, la exacerbación de las pasiones se ha calmado. El Conde se arrepiente de haber seguido una dirección equivocada y se felicita del cambio obrado en la opinión.

Perfectamente. También nosotros, los católicos, nos felicitamos de que se vaya afianzando la paz religiosa. Por amor á la paz hemos aceptado la lucha.

También nosotros estamos de acuerdo en que debe hacerse un alto—y si puede ser definitivo mejor—en estas cuestiones que nos dividen, con perjuicio de los grandes intereses de la Patria.

Pero, Sr. Conde, á cada uno le ayo. La causa de esta tranquilidad, de esta tregua, bien precaria por cierto, no es que el aspecto religioso de la vida no preocupe ya como en otros tiempos, ya que nunca el problema religioso ha atarmentado á los espíritus como en el momento presente y la lucha colosal que, con aspectos diferentes se sostiene en todo el mundo, es esencialmente religiosa.

Tampoco ha producido el milagro la política de Canalejas. Quizás sea cierto que se ha ganado la confianza de las izquierdas. Cuando el Conde lo dice.... Pero la confianza de las derechas, esa no la tiene.

La realidad no es tan halagüeña. Canalejas, en la imposibilidad de hacer otra cosa, se ha limitado á hacer respetar el orden; y como los católicos no reclamamos privilegios, sino que nos contentamos con que se nos dejen practicar nuestros derechos, hemos cesado en nuestras protestas y por algún tiempo ha reinado calma, si bien nunca del todo completa, porque el Sr. Canalejas ha procedido de manera bastante ambigua con el Papa y con los Prelados.

Pero que alguien vuelva á tocar el delicado problema religioso; que despreciando sagrados intereses, ver-

gonzosamente relegados al olvido, se vuelvan á suscitar artificiosamente cuestiones ya hace mucho tiempo solucionadas, y entonces veremos si algún disgusto grave no viene á perturbar la buena digestión de estos liberales, que cuando no persiguen á los religiosos, no encuentran más útil entretenimiento que celebrar banquetes políticos y componer domésticas divisiones.

Las protestas del Episcopado contra el proyecto de Ley de Asociaciones, son un aviso. Romanones, aunque lo disimula, parece haberlo comprendido.

Que lo comprendan todos, y que no olviden que detrás de los Prelados hay millones de católicos que, por los medios legales, sabrán imponer la justicia y hacer valer sus derechos de ciudadanos de un estado oficialmente católico.

## DE MADRID

CRISIS NACIONAL

Del Noroeste de la Península acabo de recibir una carta que rezuma tristeza. «La cosecha de este año, me dicen que es nula. Lo hemos perdido todo. Las aguas excesivas pudrieron los maizales y los prados. No se recuerda un desastre igual. Avanza sobre nosotros un año tan terrible como el 56. Las mujeres lloran. Los hombres miran hacia el mar. Los barcos salen abarrotados de emigrantes.»

Del Suroeste me dicen al mismo tiempo, aunque la causa del malestar es radicalmente distinta, cosa semejante:

«Mas de un año hace que no hemos disfrutado del beneficio de la lluvia. Las tierras campesinas de pan llevar semejan llanuras polvorizadas. Los árboles no tienen hojas ni nidos. Por las huertas antes rientes diríase han pasado con su canción melancólica el otoño y que se hallan ya bajo la mirada triste del invierno. Camino de América van muchos labradores y huertanos de ésta, que tan intensamente aman el terruño. ¡Qué dolor!»

Esto que nos dicen á nosotros personas de nuestra amistad, se lo contarán, de seguro, al Gobierno las autoridades. Y el Sr. Canalejas, que por otras causas de orden íntimo se encuentra profundamente apenado, por esta de carácter nacional se encontrará también hondamente dolorido. No, no puede ver sin pena un jefe de Gobierno cómo la sangre española se va por el río de la emigración á fecundar otras patrias, y de seguro que desea aprovecharla y contenerla dentro del cauce nacional.

Pero ¿cómo? Languidece la industria, apenas aletea el comercio, la escasez de trabajo es cada día mayor, y sobre todo, los capitales se retraen y se esconden bajo la pesadumbre de las agitaciones socialista y revolucionaria que extienden la incertidumbre y la inquietud.

Pues precisamente en disipar estas incertidumbres é inquietudes es en lo que debe hacer hincapié el Gobierno, fortaleciendo, sin menoscabo de los derechos individuales ó colectivos, el principio de autoridad; afirmando su propósito de mantener á toda costa el orden, desmascarando, siempre que se le ofrezca ocasión, á los agitadores revolucionarios, y olvidando por completo esos problemas aparatosos, pero sin realidad, á que propenden en España los gobernantes de talento imaginativo, para

tener sólo en cuenta y mientras las circunstancias no cambien, aquellos otros asuntos que no consienten aplazamiento, los que hacen relación á la riqueza y á la cultura, se fortalecerá en todo la confianza en los propios recursos nacionales para dominar esta crisis; mejorará la industria, se vigorizará el comercio, se dilatarán é iluminarán los horizontes del trabajo con los capitales, que están inactivos en los Bancos ó aguardan convertidos en papel del Estado la hora del cupón, y no de golpe, pero sí poco á poco y con mayor apresuramiento, cada vez irá cortándose la sangría emigratoria, que no la producen, por desgracia, como en otros tiempos, la inclinación á la aventura y si el lancetazo desesperante del hambre....

Miguel Peñafór.

## EL PRO Y EL CONTRA

I.

ANTES

—¿Con que por fin te casas, querido Antonio, siendo tú pan bendito y ella un demonio?...  
Tu proceder extraño nadie se explica, porque Lola es muy mala...  
—Pero... ¡es muy rica!

—Es vieja y horrosa.  
—Ya lo comprendo.  
—¿No entiendo la jugada!  
—Yo sí la entiendo.  
—Tiene tanto de mala como de chica; no se la ve en el suelo...  
—Pero... ¡es muy rica!

—La gente se hace lenguas de su desdoro.  
—Eso, como comprendes, me importa poco.  
—Dicen que á Dios no teme.  
—Nada me implica.  
—Ni á sus padres respeta...  
—Pero... ¡es muy rica!

—Para trajes y plumas nada la basta...  
—Señal de que lo tiene cuando lo gasta.  
—Pero, aunque mucho tenga, si no lo aplica, el fin se verá pronto...  
—Pero... ¡es muy rica!

—Tendrás más años malos que días buenos.  
—Quizás;... pero los duelos con pan son menos.  
—No hagas esa locura...  
—Lo siento, chico.  
—Será muy desgraciado...  
—¡Seré muy rico!

DESPUÉS

—Tu lujoso palacio, vale un tesoro.  
—No envidies, caro amigo, mi jaula de oro.  
—En riquezas y honores, nadie te iguala, porque Lola es muy rica...  
—Pero... ¡es muy mala!  
—¿No eres feliz, Antonio?  
—¡Ay, si supieras todo lo que me pasa, no lo creyeras!  
—Pues ella bien te mima,

bien te regala y complace tus gustos...  
—Pero... ¡es muy mala!

—Es fina y caritosa.  
—Nunca lo ha sido.  
—Caritativa y buena.  
—Todo es fingido.  
—De tu claro talento, siempre hace gala.  
¡Parece una bendita!...  
—Pero... ¡es muy mala!

—Por rica la quisistes.  
—Bien lo deploro.  
—¡Llévalo con paciencia!  
—Ya sufro y lloro, que á pasar amarguras nadie me iguala, porque Lola es muy rica, pero... ¡es tan mala!...

Eugenio Yébenes.

Torrijos, Septiembre 1912.

## Gran defensa de las Ordenes Religiosas.

Protesta de adhesión de la Real Capilla de Reyes Nuevos al Emmo. y Rvdmo. Sr. Cardenal Arzobispo de Toledo.

EMMO. RYDMO. SR.:

A la voz de pesadumbre y tristeza de V. E. R. prontamente han respondido los dignísimos Prelados de esta nobilísima nación, con tan poca consideración tratada por algunos de sus hijos. Los Sres. Obispos, custodios de la verdadera doctrina religiosa, poseídos del mismo pensar y compenetrados de los mismos sentimientos, no han tardado en mostrar las angustias de su corazón, los lamentos de su alma, uniéndose al sentir de V. E. R. y considerando como propia la comunicación dirigida por el Eminentísimo Cardenal Primado al Excelentísimo Sr. Presidente del Consejo de Ministros, con motivo del dictamen sobre el proyecto de ley de Asociaciones.

¿Y cómo no habían de proceder de este modo, si la voz del Sr. Cardenal Primado es la voz de la razón desconocida; es la voz del derecho natural negado; es la voz de la libertad oprimida; es la voz de la ley concordada desconocida; es la voz del Derecho canónico proscrito; es la voz de los niños, que se quedarían sin educación; es la voz de los padres de familia, á quienes se les niega el poder elegir maestros para sus hijos; es la voz del huérfano, del enfermo, del necesitado; es la voz de la ciencia, de la civilización; es la voz del Padre Santo que se esfuerza en tratar, con la suma corrección que le inspira su santo celo, á los gobiernos de España, para el bien de nación de tan acendrado catolicismo; es la voz de las almas santas que aspiran á la perfección de la vida sobrenatural del espíritu, haciéndose conformes á la imagen de Jesucristo?

Por eso, Eminentísimo y Reverendísimo Señor, vuestra voz, que es la voz de casi todos los españoles, ha resonado hasta en el último rincón de la península española, y cuantos sin miras sectarias la han oído, su pensamiento ha sido idéntico al vuestro, de protesta contra un proyecto que, conculcando derechos, ocasiona grandes perjuicios á la nación.

La Capilla de Reyes Nuevos, que siempre está en concordia de pensamiento y voluntad con sus Prelados, cree una ineludible obligación patentizar su completa adhesión, y así lo

ha acordado en Cabildo, á la vez de la Religión manifestada por su Eminentísimo Prelado en forma cortés y delicada, pero con acentos de varonil protesta contra un proyecto que lastima los derechos de la Iglesia con daños espirituales y materiales de sus súbditos.

Esta Real Capilla tiene de cierto por doctrina de la Iglesia, que así como en el orden natural el hombre necesita vivir en sociedad para ser, conservarse, para el desarrollo de la vida animal, y necesita de sociedades más perfectas si ha de desenvolver las facultades superiores de su ser, así en el orden sobrenatural de la misma doctrina de la Iglesia y autorizadas por ella, surgen unas sociedades que, tendiendo á la perfección espiritual sobrenatural, tienen por norma el cumplimiento, no sólo de los preceptos evangélicos, sino de los consejos del Divino Maestro, bajo la regla aprobada por la Iglesia, sin que la esfera del poder civil pueda extenderse á legislar en lo que pertenece á orden distinto de sus atribuciones, como sería determinar lo que es contrario á la caridad, y lo que sirve para remover los impedimentos del acto de caridad. En lo que se ocupan respectivamente los preceptos y consejos del Evangelio.

Lo que por disposición de la Real Capilla tengo el honor de comunicar á Vuestra Eminencia Reverendísima. Dios guarde á V. E. R. muchos años. Toledo 15 de Septiembre de 1912.—Anacleto Heredero, Secretario accidental.

..

EMMO. SR.:

Los Sacerdotes abajo firmantes, reunidos en la villa de Dosbarrios, con motivo de celebrarse la Conferencia moral perteneciente al mes de Septiembre, se adhieren con todo calor y entusiasmo, en nombre propio y en el de sus respectivos feligreses, á la vigorosa y concienzuda exposición recientemente elevada por V. E. R. al Sr. Presidente del Consejo de Ministros, contra ese antirreligioso proyecto de ley, que sobre Asociaciones religiosas se intenta presentar á las Cortes del Reino, en plazo más ó menos lejano, con manifiesta desconsideración y agravio de la Santa Sede, de quien, en asunto que tan de lleno cae bajo su potestad de Vicario de Jesucristo en el régimen de la Iglesia, en manera alguna debe prescindirse por el Gobierno de S. M., y con notorio perjuicio y merma de los intereses religiosos, morales y materiales de la Nación, toda vez que por él se imposibilita la existencia y se hiere de muerte la organización y vida de los beneméritos institutos religiosos, gloria purísima de España en todos los tiempos y paladines los más incansables de la Religión y la cultura patria en todas las épocas de su historia. En nombre, pues, de la Religión y la cultura, y más que nada en legítima defensa de la libertad de la Iglesia, seriamente amenazada, cuyos fueros juramos defender hasta morir, si preciso fuera, unimos nuestros ruegos y nuestra protesta, la más viril, á los de V. E. R., por cuya vida rogamos á Dios para gloria suya y bien de la Iglesia española.

¡Viva el Papa! ¡Viva el Sagrado Corazón de Jesús! ¡Viva la Virgen del Pilar!

Dosbarrios á 12 de Septiembre de 1912.—B. L. S. P. de V. E. R., Agustín Crespo L. Villalta, Tomás S. Biezma, José Julián Martínez, Julián Muñoz Cuesta.

## Un libro de Gómez Carrillo criticado por «López Mejilla».

Rabbi Moisés-ben-Maimon.

é una gloria ignorada.

Tú, lector, no sabes quién fué Rabbi Moisés-ben-Maimon, ó más corto, Maimónides.

Yo tampoco lo sé.

Los españoles tampoco lo sabemos. «No, no lo sabemos, por muy verosados que seamos en Historia de la Edad Media.» ¡Lo dice Carrillo!

«Sabemos que fué un gran filósofo, que fué un gran sabio, que fué un gran teólogo. Pero eso no es nada.»

¡Lo dice Carrillo!

«Para darse cuenta de su verdadera magnitud, hay que considerarle desde esta tierra del Talmud.»

¡Lo dice Carrillo!

Sí, señores, Carrillo ha ido á la tierra del Talmud.

Carrillo, el insigne orientalista Carrillo, ha descifrado pacientemente los doce infolios talmúdicos; ha estornudado sonoramente al sentir la acre sensación del polvo de los «manuscritos milenarios»; entre las letras saltarinas de la Mischna ha visto la anarquía que reinaba en las ideas en el siglo XII; ha contemplado la obra salvadora de Maimónides, que fugitivo de España á causa de la intolerancia árabe, aparece «como un Moisés ideal», que «reune á sus correligionarios ante el miraje de una Tierra prometida», y ha exclamado: Maimónides fué un gran filósofo, un gran teólogo, un gran místico, un gran político.

«En nuestro parnaso, en la más alta cima, dominando á todos los que fueron místicos ó filósofos, Maimónides podría figurar dignamente.»

Y en un éxtasis admirativo, el periodista, «arrodillado ante la tumba del sabio, ha sollozado: «Tú, que eres el todo comprensivo, perdónanos por haberte olvidado...»

No, Maimónides sabio, Maimónides «todo comprensivo», no le perdones en todos los días de su vida..., á no ser que prometa no calumniarte más.

Porque tú bien sabes que no apareciste como un «Moisés ideal» ante tus paisanos, que no entendieron palabra de tus libros, escritos en árabe.

Tampoco ignoras que tu puesto no es el parnaso. Allí entran los poetas, y tú fuiste un filósofo más seco que el desierto de Judá.

¿Místico? Tampoco lo fuiste, picarón escéptico, que hiciste mangas y capirotos de las ideas fundamentales de: Dios, alma, profecía, milagro.

¿Y la que se armó después de tu muerte? Tus paisanos se pusieron dados á Satanás cuando, traducida al hebreo por Samuel-ben-Timón tu *Guía de los extraviados*, conocieron tus doctrinas. Figúrate si «reunirías á tus correligionarios ante el miraje de una Tierra prometida», como asegura ese escritorillo, cuando un sínodo hebreo de Barcelona llevó su indignación contra tí hasta prohibir el estudio de la filosofía antes de los veinticinco años.

¡Ay, Sr. Carrillo! Usted no ha leído á Maimónides, usted habla de memoria.

Y de memoria continúa hablando cuando nos dice que Maimónides, en su libro «Guía de los extraviados», dá reglas para evitar los conflictos entre la ciencia y la fe.

Veréis qué sencillo. En caso de dificultad «hay que contentarse con interpretar la Sagrada Escritura de un modo alegórico.» «Gracias á este sistema, los israelitas han podido, mejor que los católicos, atravesar los siglos de la cultura moderna sin verse obligados á cerrar los ojos ante la ciencia ó á abandonar la fe.»

No sé si los judíos han cerrado los ojos ante la ciencia; lo que sí sé es que han ido dejando casi toda la Sagrada Escritura entre las zarzas del camino.

Ese sistema de Maimónides, adorable Sr. Carrillo, es ya muy viejo. Lo defendió Orígenes, allá por el siglo III, es decir, novecientos años antes que su amigo de usted ben-Maimon. Otros quisieron resucitarlo después, pero siempre sin fruto.

Y no tema usted que por eso hayamos de cerrar los ojos ante la ciencia ó abandonar la fe; ese tópico tuvo alguna novedad allá por los tiempos de la Enciclopedia.

Si la ciencia demuestra alguna verdad, admítala usted sin reparo, que la Iglesia no le ha de excomulgar. Pero entendámonos. Hablo de verdades demostradas, no de hipótesis, no de concepciones fantásticas, pues andan por esos mundos algunos seño-

res, con remoquete de sabios, que, sin otra razón que su palabra más ó menos honrada—recuérdense las trapacerías evolucionistas de Haeckel—pretenden imponernos como verdades todas las extravagancias que han brotado en su caletre.

Hay otros que atribuyen á la Biblia las cosas más estupidas, para darse el gusto de probar que la Biblia se equivoca.

Y eso no es serio. Interpretese bien la Sagrada Escritura, pénsese bien los argumentos aducidos por la ciencia, y se verá que la contradicción es imposible.

Tan imposible como el encuentro de dos líneas paralelas.

Los nombres de Newton, Pasteur, Ampère, Secchi y otros, que llenarían muchas páginas, son la mejor demostración de mis afirmaciones.

Al entrar en la Iglesia no se les exigió dejar la ciencia en el vestíbulo.

Al entrar en la Cátedra ó en la Academia, tampoco se despojaron de sus creencias religiosas.

La Ciencia es un ácido disolvente de la superstición; pero inactivo contra la fe.

Permítanos, pues, Sr. Carrillo, seguir olvidando al infame, al glorioso, al todo comprensivo Rabbi Moisés-ben-Maimon, que usted tan pensosamente ha descubierto....

### El alma femenina.

Van rodando por libros y periódicos una serie de calumnias contra la Iglesia que, á fuerza de ser repetidas, han logrado acreditarse y cubrirse con el ropaje decente de las verdades históricas.

Se imponía un expurgo, y los historiadores modernos de todas las tendencias lo están realizando. Las calumnias van desapareciendo de los libros científicos; pero se refugian obstinadamente en trabajos de segunda fila, en libros de propaganda y en artículos de periódico.

El Sr. Carrillo, deseoso de divertir á sus lectores, no ha tenido reparo en apadrinar una de esas burdas calumnias recogidas del arroyo. No lo hubiera hecho si hubiese meditado que las palabras con que Brunetiere estigmatizó á Renán son aplicables á muchos otros: «Renán, no sólo aceptaba el papel de burlón universal, sino que lo buscaba. No se dió cuenta de que la gente no se reía de lo que decía, sino de quien lo decía.»

Y dice el Sr. Carrillo: «El horror que la Iglesia tiene contra la mujer, y que llevó á los padres del Concilio de Macon á discutir durante meses enteros para saber si las hijas de Eva tienen realmente un alma, no procede del dulce Jesús, amigo de Magdalena y de Salomé, y de María Cleofás y de Marta y de Susana, sino de Ezequiel y de Jeremías y de Isaías» (pág. 82).

No, señor escribidor, no. La Iglesia no aprendió de ningún profeta su horror hacia las mujeres.... porque no hay tal horror.

La Iglesia ama y respeta á la mujer lo mismo que al hombre. Reconoce los derechos de la mujer lo mismo que los del hombre. Ha hecho por la mujer más que por el hombre, porque la mujer estaba más degradada y porque es más débil.

Lo que ocurre es que la Iglesia sabe muy bien que la mujer, por las cualidades especiales de su corazón, puede ejercer sobre la sociedad una influencia benéfica ó nefasta: puede ser ángel y puede ser diablo. Y desgraciadamente, desde que las ideas religiosas, por obra de escritores desapaesivos, se van debilitando, son muchos los diablos que por ahí andan.... con faldas.

Contra estos diablos con faldas, únicamente, van las invectivas de algunos santos Padres.

Ni es más exacto el Sr. Carrillo al decir que los «padres del Concilio de Macon discutieron durante meses enteros para saber si las hijas de Eva tienen realmente un alma.»

Me abstendré de pedirle la prueba de su aserto, porque sé que no la presentará. ¿Cómo ha de alegar pruebas cuando los padres mismos de la oratoria, Voltaire y compañeros de Enciclopedia, no pudieron alegarlas? ¿Y cómo las hablan de alegar si no existían, si la calumnia carece hasta de sombra de verdad?

Hé aquí sencillamente lo ocurrido: Habiendo empleado el Concilio la palabra *homo* respecto de la mujer, un obispo, dado á los escrúpulos gramaticales, hizo notar que «las mujeres no pueden llamarse hombres»: *mulierem hominem non possit vocari*. Se le contestó que en la Sagrada

Escritura, cuando se dice: «el hombre» ó «los hombres», se comprenden muchas veces las dos mitades de la especie humana, y el obispo se dió por satisfecho (*quiescit*).

Resulta, pues, que no se discutió «durante meses enteros».

Que no se negó por nadie que tuviesen alma las mujeres.

Y que ni siquiera se discutió esta cuestión, sino que se trató de una cuestión meramente gramatical.

Si el Sr. Carrillo quiere enterarse de esto, puede leer la *Historia Francorum* de Gregorio de Tours, Lib. VIII, cap. XX, único autor que alude á este episodio, pues en los cánones del Concilio, ni vestigio aparece de la discusión.

Y si el latín le estorba, le citaré un autor que escribe en francés: el gran historiador belga Godofredo Kurth, conocido y admirado en todo el mundo, que en el tomo LI (Abril 1892) de la *Revue des questions historiques*, publicó un artículo titulado: *El Concilio de Macon y las mujeres*, donde, documentos en mano, refuta la necia calumnia y expone los hechos en la forma que yo los dejo sumariamente referidos.

Y tan evidente fué la refutación, que el mismo autor, en su folleto: *Qu'est ce que le Moyen-Age*, concluye: *Voilà toute la question et nous avons le droit de réserver un bonnet d'âne á quiconque croit en savoir davantage* (p. 17).

Advierto á los lectores que no sepan francés, que un *bonnet d'âne*, literalmente es un gorro de asno, y menos literalmente, «un gorro de papel con dos largas orejas, que se pone, por castigo, á los muchachos desaplicados.»

Usted, Sr. Carrillo, está de lleno en el caso señalado por el ilustre escritor belga. ¿Acepta el regalito?

## PRONOSTICOS DEL TIEMPO

(PREMIADA LA REPRESENTACION EN SU LITERAL Ó TA EXTRAPOLACION)

La depresión del mar del Norte se trasladará á Dinamarca el miércoles 18, formando un secundario en el Mediterráneo superior, y el núcleo de fuerzas del S. de Portugal se correrá al mar Ibérico y Argelia. Estos elementos de perturbación causarán tiempo variable en nuestras regiones y algunas lluvias ó tormentas, particularmente en el N., NE. y SE., con vientos de diferente rumbo.

El jueves 19, dominará en la Península el buen tiempo.

Una depresión procedente del Atlántico, llegará á Galicia el viernes 20, y ocasionará algunas lluvias y tormentas en la Península, principalmente desde el NO. al Centro, con vientos variables.

El sábado 21, descenderá hacia el SE. y S. de España la citada depresión de Galicia, y producirá algunas lluvias y tormentas, especialmente desde las regiones centrales al Mediterráneo, con vientos del 1.º al 2.º cuadrante.

Del 22 al 23, evolucionará en el mar Ibérico y Argelia dicha depresión, y ocasionará lluvias y tormentas en Levante y Andalucía oriental, donde se extenderán un tanto hasta el Centro, con vientos de entre NE. y SE.

El martes 24, mejorará la situación meteorológica en Levante, porque se alejará por Oriente la depresión mencionada, y se acercarán depresiones oceánicas á las Islas Británicas y al NO. de Galicia, que causarán lluvias y algunas tormentas en nuestro NO., con vientos del 3.º cuadrante.

Las bajas presiones de las Islas Británicas y del NO. de Galicia se aproximarán á nosotros el miércoles 25, y producirán lluvias y algunas tormentas desde el NO. y N. hasta las regiones centrales, con los mismos vientos del 3.º cuadrante.

Sfeljoon.

### Vulgarización científica.

## Los abúlicos.

Todo lo que la tierra produce está en consonancia con la tierra misma.

Esta frase de Hipócrates no reza con el habitante de las grandes ciudades. El hombre civilizado vive al revés de los demás hombres. Durante el verano, cuando todo es actividad en la naturaleza, cuando por ley fisiológica se encuentra el sistema nervioso en estado de excitación funcional, descansa el hombre. En cambio, cuando los demás seres de la

creación se disponen á dormir el largo sueño invernal, despierta la humana actividad y comienza la vida en las ciudades.

Algunos seres privilegiados conocen que tienen ganas de trabajar en todo tiempo. Otros hay que sólo de vez en cuando son capaces de dar fe de vida. Ayer, sin ir más lejos, tropecé con uno de mis amigos, que tiene más de cigarra que de hormiga.

—Supongo que irás de prisa por una sola vez, le dije. —¡Calla, hombre, calla!, estoy desesperado: voy á la imprenta; me traen loco las pruebas de mi libro. —¿Te decides por fin á publicar algo? —Sí, tengo mi obra en prensa desde 1910. —Será la obra del Escorial; ¿cuántos tomos? Nada de eso, un folletito y gracias. —Pues no me explico tan larga gestación para un simple folleto; eso se hace en una semana. —Cuando se dispone de actividad, sí; pero hay años en que no está uno para nada.

Mala cosa es la falta de trabajo, pero la falta de voluntad es mucho peor. A estas flaquezas de la volición las hemos bautizado los médicos con el nombre de abulia. Yo tengo entre mis clientes un abúlico que me desespera. —Lea usted, le digo. —¡Hay, doctor! hace mucho tiempo que coloco mi sillón de espaldas á la biblioteca. —Pues viaje para distraerse, visite los museos. —No puedo fatigar la imaginación; mis pensamientos me llevan demasiado lejos. —Váyase usted al campo; ahí tiene los pinares de San Rafael con sus aguas radioactivas. —Imposible, ya lo conozco; no se puede estar allí más que dos horas; aquello es la apoteosis de la monotonía. Pinos por todas partes, el mismo color, el mismo olor y el mismo ruido aburren los sentidos. Sólo se descansa cuando se oye el pito del tren ó se pasa junto á un pozo negro. Así como el cuerpo se cansa de estar mucho tiempo en la misma postura, también se cansa el espíritu de recibir la misma sensación.

Educar la voluntad de un enfermo de esta clase resulta un difícilísimo problema, puesto que se necesita comenzar por enseñarle á diversificar las sensaciones que él, sistemáticamente, monotoniza, apreciándolas con un criterio único.

Es preciso hacerle ver que la vegetación puede interesarnos bajo distintos aspectos; podemos pintar los árboles, describirlos, cantarlos y estudiarlos en su vida, su producción, etcétera; compararlos con otros, leer lo que acerca de ellos se ha escrito, disfrutar de su sombra, pensar sobre su origen, su vida y su muerte; pero para hacer algo de esto se necesita mover la voluntad, tener voliciones, que es precisamente de lo que carece el abúlico.

Y puesto que sólo en la continuada variedad de sensaciones ó en lo imposible halla su espíritu atractivo, he aconsejado á mi cliente que compre un cinematógrafo ó se dedique á reunir tarjetas postales, hasta que tenga la colección completa.

En las zonas norte y sur de España no es difícil encontrar seres aburri-

dos, pero la abulia solamente abunda en las mesetas castellanas, donde la perezosa vegetación de los páramos, es propicia al adormecimiento espiritual. La misma naturaleza tiene aspecto abúlico, y los cerebros, como las tierras, necesitan de vez en cuando quedarse en barbecho.

Juan López de Rego.

## Noticias y Notas.

Se ha celebrado con gran esplendor la Procesión con el Santísimo Sacramento por las calles de Viena.

La carrera hallábase cubierta por más de 20.000 soldados de todas las armas, y en la conitiva figuraron el Emperador y todos los Archiduques.

La custodia que ha figurado en la Procesión es una riquísima joya de arte antiguo, toda de oro y pedrería.

Al llegar la Procesión frente al Palacio Imperial se dijo una Misa, que fué oída por más de sesenta mil personas.

Ofició el Cardenal Legado, que dió la bendición apostólica al terminar la ceremonia.

La Infanta María Teresa ha dado á luz una hermosa niña.

A la nueva Infanta se le impondrán los nombres de Pilar, Adelgunda y varios más.

El bautizo se celebrará el día 21, fecha en que llegarán los Reyes á Madrid.

Las Infantas, madre ó hija, continúan relativamente bien.

Todavía siguen las huelgas; en Madrid, la de metalúrgicos; en Barcelona, Lérida, Valencia y Soría, los ferroviarios, y en Gijón, la de los obreros de la Duro Felguera, sin que lleven ninguna camino de resolución, por no ponerse de acuerdo patronos ni obreros.

De Sar: Petersburgo dicen que las tropas chinas están cometiendo en la Mongolia actos de salvajismo.

Los soldados se dedican á matar á las mujeres y niños, y los mongoles adultos son tostados á fuego lento. Se supone que las naciones civilizadas protestarán contra estos actos de barbarie que cometen 6.000 soldados chinos.

Se están celebrando grandes maniobras en Francia y Alemania.

En Francia es objeto de grandes censuras el General Marion, pues durante el combate fué hecho prisionero por el bando contrario.

El ex Sultán de Marruecos Ab-d-el-Aziz ha salido de Tánger para Argel.

Dícese que piensa establecer su residencia en dicha ciudad española por librarse de las zalamerías de los franceses para que vuelva á ocupar otra vez el Sultánato del Imperio mogrebino.



Monadas peligrosas.

El Conde.—¿Y es Ud. quien lo adiestra?

Montero.—¡Ph!.... Se hace lo que se puede.

De Portugal.

La prueba del crimen.

La policía judicial practicó varios registros, aprehendiendo en el...

ILMO. SR. JEFE:

Tengo la honra de remitir a V. S. las siguientes piezas de ropa:

Una americana azul. Una camisa con la falda blanca. Esta ropa es el cuerpo del delito del crimen de que es acusado Raul Raimundo...

Los colores de tales ropas, no obstante, sólo tenían por fin burlar a las autoridades: mas de nada le sirvió, porque la americana azul llamó mi atención para el susodicho Raul Raimundo...

A pesar de negar Raul el crimen cuando fué preso, no pudo negar lo del color de la americana, é interrogado acerca de los colores de las otras ropas interiores, negóse á responder manifestando indignación, lo que de nada le sirvió, porque por el reconocimiento directo verificado más tarde, comprobóse que, efectivamente, era blanca la falda de la camisa, de la cual la pechera rosa era simplemente un burdo disfraz...

Por la copia. Criapin. De «A Noçao», de Lisboa.

Concurso de pasatiempos.

Número 18.

El Rey D. Fernando el Católico llegó una noche á la fortaleza de Montilla que su Señor D. Alonso de Aguilár acababa de construir con toda magnificencia.

—¿Por qué hiciste tan angosta la escalera?, le dijo el Rey. —Porque nunca, Señor, pensé recibir tan ancho huésped.

D. Enrique IV de Castilla vestía siempre de paño ordinario. Un día le dijo un cortesano:

—Señor, no parece bien que un rey tan poderoso como V. M. vista de paño como la gente de pueblo; la Corte vería con gusto que V. M. gastara ricas galas y tuviera lujosas trenas en sus caballerizas como los Monarcas extranjeros.

—Te equivocas—contestó D. Enrique; un Rey no debe llevar ventaja á sus vasallos en el traje, sino en las virtudes. El dinero le da Dios á cualquiera; la virtud sólo á los buenos.

El que tiene caridad tiene algo que dar.

Un tabernero pagó dando vino cierta deuda; con razón luego decía se ha liquidado la cuenta.

¿Dónde duermes? ¿Dónde comes? preguntaron á Juan Lanza. —Pues comer, como en un plato, y dormir, duermo en la cama.

—D.ª Juana me parece que nunca se curará. —¿Qué tiene?—Que loca está. —¿Y qué locura padece? —Con frecuencia se sofoca, habla mucho y se atropella para demostrar que ella no es Doña Juana la Loca.

No hay mentira más perjudicial que la verdad disfrazada.

En su café: —Mozo, estas ostras no están abiertas. —Señor, hoy es domingo y ya sabe usted que todo está cerrado.

Profesor.—Si el reloj diera catorce campanadas, ¿qué hora sería?

El alumno.—Hora... de mandarle á componer.

La fortuna de los ricos, la gloria de los héroes y la majestad de los Monarcas, todo concluye con un Aquí yace.

—Camarero, aquí se ha aumentado el precio de este licor, y sin embargo, las copas son más pequeñas que antes.

El camarero con aplomo. —Sí, señor; pero la botella es más grande.

EL FERINOL cura la tos farínica, bronquitis y toses rebeldes de los catarros agudos y crónicos.

DE LA PROVINCIA

Villamuelas.

Deseos cumplidos.—En Julio último hizo un año que una chispa eléctrica incendió la torre parroquial, destruyéndola por completo, y fundiendo las voces llamas el magnífico reloj de la villa.

Desde entonces este vecindario estaba apenado porque veía casi imposible, por su mucho coste, la reparación de su artística torre y la sustitución de un nuevo reloj. Un empeño continuado del Párroco ha hecho que se vean cumplidos estos deseos, debido á la generosidad del muy católico y acudado hacendado en ésta D. Manuel Corchado y Medrano, vecino de Manzanares, reedificando dicha torre á su costa, y este vecindario costeando la colocación, en los primeros días de este mes, de un nuevo reloj de la casa Giró.

Gracias á Dios no faltan almas generosas ni quien, con celo é interés por el bien común, impulse á los demás con su ejemplo á la cooperación de lo útil y provechoso.—El Corresponsal.

Mérida.

Con gran animación se han celebrado en esta pintoresca villa las fiestas en honor á la Natividad de Nuestra Señora. El día 7, víspera de la fiesta, hizo su entrada la banda de música del Batallón de Cazadores de Arapiles núm. 9. A las cinco de la tarde de este mismo día, fué traída en hombros desde su Santuario á la Iglesia Parroquial la venerada imagen de Nuestra Señora, luciendo riquísimo manto encarnado, de tinte de oro, y ostentando preciosas y valiosísimas joyas, orlado todo ello por el antiguo y artístico trono de plata que há muchos años regió este pueblo á la que es consueño en todas sus aflicciones.

Las andas que sirven de pedestal á tan bello conjunto, han sido donadas este mismo año por el Excmo. Sr. Marqués de Linares, entusiasta devoto de la Natividad de María Santísima.

Llegada la imagen al Templo parroquial, se cantaron solemnes Vísperas con acompañamiento de orquesta; á las nueve de la noche, Salve, luciendo profusa iluminación eléctrica. La capilla interpretó de un modo magistral la Salve del maestro Hernández y unos villancicos del maestro Barrera.

El día 8, gran día; á las diez, solemne Misa á toda orquesta, cantándose la del Maestro Hernández con preciosos motetes de los Maestros Jiménez y Calahorra. Oficiando de Píeote el ilustrado y virtuoso Párroco Doctor D. Vital Villarrubia y Días Maroto, asistido del Coadjutor de esta Parroquia y del de la Torre de Ecteban Hambrán, siendo el encargado del panegírico el elocuente orador sagrado Rdo. P. Jiménez Campaña, teniendo, durante su notable discurso, párrafos elocuentes y conmovedores. Por la tarde, Procesión general con la milagrosa Imagen, reinando durante toda ella el mayor orden á pesar de la grandísima concurrencia; terminó la fiesta religiosa con una Salve á toda orquesta.

Los festejos profanos, consistieron en iluminación eléctrica, bailes públicos, corridas de toros y otros han satisfecho al vecindario.

Una desgracia hubo que lamentar: uno de los muchísimos jóvenes que vinieron del vecino pueblo de la Torre á presenciar la corrida, tuvo la desgracia de ser despedido al montar en una mula, ya para regresar á su casa, con tan mala fortuna, que falleció á las pocas horas del terrible golpe que recibió. Tenía quince años y se llamaba Gerardo Villegas.—El Corresponsal.

Velada.

¿Un bandido?—Al pasar por el sitio denominado «Cerca de la Mora», término municipal de Velada, el niño de ocho años Alberto Cruz, le salió al encuentro un hombre con la cara tapada con un pañuelo, el cual se hallaba escondido entre un zarzal, y le quitó 29 pesetas en calderilla que llevaba en dos saquitos de lona, producto de una carga de pan que había expendido en dicho pueblo de Velada.

Hasta la fecha se ignora quien es el autor de tan canallesco hecho.

Hinojosa.

Detención de dos sujetos.—Han sido detenidos en esta villa los vecinos de la misma Fabian y Santiago Jiménez Vázquez, por causar heridas de pronóstico reservado á su convecino Luciano Bayón.

DE LA CAPITAL

Toledo religioso.

El pasado domingo terminó el solemne Septenario organizado por la V. O. T. de siervos de María Santísima en honor de Nuestra Señora de los Dolores, que se venera en la Iglesia de la Compañía de Jesús.

Lo mismo al Septenario que á la función principal, celebrada en el día indicado, la concurrencia de fieles ha sido numerosa.

—Como anunciamos, el pasado día 15 tuvieron lugar los piadosos cultos dedicados á la Purísima Concepción, que se venera en su Ermita (extramuros de la ciudad), y que son organizados por la Hermandad del mismo nombre.

La fiesta de la mañana resultó solemne, y la oración sagrada pronunciada por el Reverendo Padre Angelo del Purísimo Corazón de María, agradó notablemente á los fieles, combatiendo duramente á los perseguidores de la Iglesia.

La procesión de por la tarde vióse también muy concurrida.

—Ayer lunes, en la Iglesia de San Cipriano, se celebraron solemnísimos cultos en honor del Titular. Lo mismo á los cultos de la mañana como á los de la tarde, asistió gran concurso de fieles.

El Sermón de la fiesta estuvo á cargo de D. Manuel Muñoz de Morales, Párroco de San Martín.

—Hemos recibido el cartel anunciador de los cultos que en honor de San Jerónimo han de celebrarse el día 6 del próximo mes de Octubre.

Agradecemos á la Ofradía la atención que ha tenido y prometemos dar cuenta de estos cultos á su debido tiempo.

Espectáculo.

El próximo día 22 celebrará el Grupo Artístico una función de teatro en el Coliseo de Rojas.

Véase en 4.ª plana el anuncio LABRADORÉS, de gran interés para los mismos.

Recurso de alzada.

Se ha remitido al Ministerio correspondiente el recurso de alzada interpuesto contra la Comisión provincial declarando nulas las elecciones municipales de Ventas de Romanos.

Un ruego.

Se le hacemos á todos nuestros activos Corresponsales encareciéndoles que, al hacer la crónica de las fiestas celebradas ó de los actos que merezcan la publicidad, escriban lo menos posible, porque en otro caso, aun lamentándolo nosotros mucho, no podremos complacer los deseos de los comunicantes.

Número agraciado.

La rosa de la tómbola de la Inmaculada Concepción, ha correspondido al núm. 67. El agraciado podrá pasar á recogerla en casa de D. Elías Galán, Comercio, 371.

Una pregunta.

¿Cuándo va á informar al Ayuntamiento la Comisión correspondiente acerca de la moción hace tiempo presentada sobre la inspección de sustancias alimenticias?

Curación de la tisis.

Es un hecho que la tisis, enfermedad que tantísimas víctimas produce al año, cifra aterradora, se cura radicalmente tomando todos los días, por mañana y tarde, una taza del exquisito y aromático Osé torrefacto de La Estrella, que vende Angel Barroso en su acreditado Establecimiento de Confeitería y Coloniales, calle Real del Arrabal, núm. 24, teléfono 24.

Mordido por un perro.

Lo ha sido el vecino de esta capital Sabas Espetón García en la mano derecha por un perro de la propiedad de Abdón Escobar, dueño de la venta establecida junto al Puente de San Martín.

Las bicicletas.

Ha sido arrollada por una bicicleta que montaba el Alumno de la Academia de Infantería D. Manuel Torres Lesin, la niña de nueve años de edad Simona Jiménez Espinosa, produciéndola una contusión leve en el pie izquierdo.

Instrucción pública.

El Boletín oficial del día 14 publica una circular prorrogando hasta fines del mes actual la orden de que no haya clases por la tarde en las escuelas nacionales de esta provincia con motivo de los excesivos calores que están haciendo.

Vacantes.

Se halla vacante en Mensalbas la plaza de Farmacéutico titular, dotada con el sueldo anual de 760,10 pesetas.

Los aspirantes al desempeño de dicha plaza presentarán las instancias al Alcalde debidamente documentadas.

—En Lominchar, por renuncia del que la desempeñaba, se halla vacante la plaza de Veterinario, dotada con el sueldo anual de 90 pesetas, pagadas por trimestres del presupuesto municipal. Las solicitudes al Alcalde.

—También se encuentra vacante en Quimondo la plaza de Inspector de carnes, dotada con el sueldo anual de 150 pesetas, pagadas por trimestres vencidos. Las instancias, documentadas, al Alcalde de dicha villa.

Las aguas de Burguillos.

Siguen los trabajos en la zona de Burguillos para llevar á cabo los aforos definitivos de las aguas existentes en aquellos manantiales. Créese que en la presente semana se darán por terminados dichos trabajos, y en su consecuencia, será cuando se podrá dictaminar sobre los resultados de los mismos.

Para tratar de la cuestión económica, la «Asociación Defensora de los Intereses de Toledo» celebrará sesión extraordinaria el próximo domingo, á las diez de la mañana, en el salón de sesiones del Ayuntamiento.

En la Universidad de El Escorial, dirigida por los PP. Agustinos, se cursan, además de la carrera de Derecho, la preparación para el ingreso en las Escuelas especiales de Ingenieros de Montes, Agrónomos é Industriales.

Defunciones.

En la mañana de ayer se celebró la conducción del cadáver de D. Román Ariz y Martín, fallecido el día anterior, al Cementerio de Nuestra Señora del Sagrario.

A toda la distinguida familia del finado enviamos nuestro sentido pésame.

—También el sábado falleció la señora D.ª Felicia Peces. Acompañamos en su justo dolor á su hijo D. José Ruiz Peces, Coadjutor de la Parroquia de Santos Justo y Pástor de esta ciudad.

Oposiciones.

Según noticias oficiales, son ocho los opositores á la Canonjía vacante.

Poseción.

Ayer tomó posesión el M. I. Sr. D. Tomás Villarroja de la Capellanía Mayor de Murárabes.

Reciba nuestra más completa enhorabuena.

Festival infantil.

Hoy, á las seis y media, se celebrará en el Palacio de Proyecciones, la fiesta organizada por Patria Chica.

Ayuntamiento.

Hé aquí los asuntos que han de tratarse en la sesión de mañana, toda vez que anoche no pudo celebrarse por falta de número de Sres. Concejales:

- 1.ª Aprobación del acta de la sesión anterior. 2.ª Informe de la Comisión 3.ª proponiendo bases de concurso para la contratación del servicio de alumbrado, que se dejó para estudio de los Sres. Concejales. 3.ª Otro de la misma proponiendo condiciones para la subasta del servicio de limpieza pública, que igualmente se dejó á estudio. 4.ª Moción del Sr. Cano relativa á reconocimientos en la presa de San Servando. 5.ª Dictamen de la Comisión de Hacienda sobre pago de suplentes de serenos en caso de enfermedad de los propietarios.

SECCION RELIGIOSA

Cuarenta Horas.—Mes de Septiembre. Día 18, Iglesia de Padres Jesuitas; 19 y 20, Iglesia de Padres Carmelitas, y 21, Iglesia de Santo Tomás Apóstol.

Iglesia de Padres Carmelitas.—Durante la semana habrá Misaes rezadas, de media en media hora, de cinco á ocho y media de media hora.

La solemne «Salve Carmelitana», que se canta todos los sábados, será á las seis y media de la tarde.

Convento de Gaitanas.—Adoración y Vela. Exposición todos los días á las cuatro de la tarde y se reserva á las seis.

CHARADA

Por Paso Omnículo.

Hay ciertos animales que reportan alimentos, cuyo nombre, lector tío, en la cuarta puedes ver; prima y tertia en la música, prima segunda lector, que el todo en las casas suele haber.

Solución al jeroglífico del número anterior: ENTRENOSAS, habiéndola remitido exacta: José Morales.—Uno de Linares, Mariano Pérez, Ernesto Manzanares, Agustín Hernández y otros varios.

Justo Villarreal y Villarrubia

Procurador de los Tribunales

Misericordia, 9, pral., núm. 4

TOLEDO

Gestión de toda clase de asuntos judiciales, administrativos, contencioso-administrativos y eclesiásticos.—Se encarga de las reclamaciones basadas en la ley de accidentes de trabajo.—Cobro de pensiones, cruces y jubilaciones.—Venta de toda clase de fincas y administración de las mismas.—Proporciona descuento de letras dentro y fuera de la plaza y facilita rápidamente dinero en la cuantía que se precise para toda clase de negocios mediante económica comisión.

Horas de despacho: De 9 á 2 y de 5 á 7.

SE ALQUILAN

tres pisos muy higiénicos, dos principales y un segundo, con agua de fuente y aljibe, en el callejón del Vicario, núm. 12, cerca de la Catedral.—Darán razón en la misma casa.

Real Colegio de Alfonso XII de EL ESCORIAL

de primera y segunda enseñanza dirigido por los PP. Agustinos.

El sanatorio de los niños, llaman al Escorial varias eminencias médicas españolas. Uniendo á esto la competencia de los PP. Agustinos en la enseñanza; la amplitud inmensa del célebre Monasterio en donde el Colegio está instalado; la gimnasia sueca que los alumnos practican y el riquísimo material de enseñanza costeado por S. M. el Rey, se comprende que es justa la fama de que goza tan notable centro de enseñanza. Para más detalles pídase el reglamento.

ESTOMACAL. Con el Elixir Saliz de Carlos se curan las enfermedades del estómago e intestinos, aunque tengan 30 años de antigüedad y no se hayan aliviado con otros medicamentos. Cura las acedías, dolor y ardor de estómago, los vómitos, vértigo estomacal, dispepsia, indigestiones, dilatación y úlcera del estómago, hiperclorhidria, neurastenia gástrica, flatulencia, cólicos. DIARRREAS. disenteria, la fetidez de las deposiciones, el malestar y los gases. Es un poderoso vigorizante y antiséptico gastro-intestinal. Los niños padecen con frecuencia diarreas más ó menos graves que se curan, incluso en la época del destete y dentición, hasta el punto de restituir á la vida á enfermos irremisiblemente perdidos. Lo recetan los medicos. De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 20, MADRID. Se remite folleto á quien lo pida.

TOLEDO

IMPRESA DE LA VIUDA é HIJOS DE J. PELAEZ Comercio, 55, y Lucio, 8.

FERINOL

Fórmula de M. F. Almonacid, Médico especialista en enfermedades de la infancia.

Remedio infalible contra la TOS FERINA bronquitis y toses rebeldes de los catarros agudos y crónicos

Precio del frasco: 3 pesetas.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías. Al por mayor en los Centros de Especificos



FERINOL

En Toledo: Droguería de D. Julio González y Hermano, Garcilaso de la Vega, 1 y 3

# Labradores.

Abonos químicos y primeras materias de la Sociedad Anglo-Española

## COOPER

antes W. Cooper y Sobrinos.

Para todos los terrenos y cultivos son los mejores, de absoluta confianza y de graduación garantizada.

Esta Sociedad os invita á que mandéis vuestras tierras para analizarlas gratuitamente.

Para precios y condiciones dirigirse á su depositario en Toledo

**D. Pedro Cabañero**

20, PASEO DE LA ROSA, 20

## SUCESORES DE A. JIMENEZ (BANQUEROS)

Casa fundada en 1840.

Sucursal de Toledo: Nueva, 16.—Teléfono 41.

Compra y venta de fondos públicos y valores industriales.—Cobro de cupones y documentos de giro.—Compra y venta de monedas de oro y billetes de Banco extranjeros.—Cuentas de Crédito.—Giros y cartas de crédito. Cuentas corrientes con interés de 3 por 100 anual.—Préstamos con garantía personal, Hipotecaria y de toda clase de valores públicos.—Depósitos.

### CAJA DE AHORROS

Se admiten imposiciones desde una á diez mil pesetas, devengando el interés de 4 por 100 anual y con la facultad de ingresar cuando se quiera y poder retirar en el acto parte ó el todo de lo impuesto.

HORAS DE CAJA: de 9 á 3 y de 3 á 6.

## COLEGIO DE NUESTRA SEÑORA DEL CONSUELO

INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO

1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

Menores, 14—TOLEDO

DIRECTOR

D. ZACARIAS DE SAN VICENTE Y ARCE.

El er dito que goza este Establecimiento docente, el más antiguo de los de su clase en la provincia, es debido á los sistemas, métodos y procedimientos que en la enseñanza se emplean. Existe verdadera Escuela graduada en la primaria.—Material científico adecuado.—Diez Profesores titulados.—Honorarios médicos.—Se admiten alumnos internos y externos.

### REGLAMENTOS Y PROSPECTOS GRATIS

**B. CORTECERO.—DORADOR Á MATE Y BRUNIDO**

Se doran Altares, Carrozas, etc.—Plaza de la Magdalena, núm. 11, Toledo

Cerería, Librería,

Objetos de escritorio,

Papelería, Coronas y Flores de

**M. San Román**

Comercio, 16, Toledo.

La Antigua Funeraria

Sal, 11.—Teléfono 255.

En la LIBRERÍA de VIUDA É HIJOS DE J. PELÁEZ, COMERCIO, 55, se venden devocionarios,

libros de comunión y objetos de escritorio.

En la LIBRERÍA de VIUDA É HIJOS DE J. PELÁEZ, COMERCIO, 55, se venden devocionarios,

libros de comunión y objetos de escritorio.

Red Telefónica de Toledo.

Administración.—Elogiar una vez más las ventajas del teléfono en todos los casos de la vida en sus distintas manifestaciones, resultaría casi pesado; pero no poner de relieve las facilidades que esta Red Telefónica proporciona á sus abonados, sería una inoportunidad mal entendida.

Sin previo depósito de cantidad alguna ni pago de instalación y por sólo veinticinco céntimos diarios, puede tenerse en casa un bonito aparato eléctrico que en ningún caso pueda apodarse por los accidentes de chisme inútil, si no muy al contrario, pregonar buen gusto y cultura, comodidad práctica sin límites, salvaguardia para casos de accidentes y lo admirable que resulta, sin necesidad de salir de su domicilio, poder conferenciar con los abonados de Toledo y también con los de las diferentes capitales que hasta la fecha tiene autorizado el Estado.

¿Habrá nada más cómodo, útil y económico que lo expuesto por esta Empresa? ¿Hay todavía algún resagado que dude por tan poco dinero disfrutar de tan excelentes ventajas y servicios?

## Colegio de Hermanos Maristas

Refugio, 8, TOLEDO

Admite alumnos internos y externos. Los programas de enseñanza abarcan: 1.º Primera enseñanza graduada. 2.º Segunda enseñanza oficial. (Los alumnos se matriculan en este Instituto General y Técnico y asisten á las clases, reanunciando así las ventajas de la enseñanza oficial y la debida vigilancia de la privada.) 3.º Academia preparatoria para carreras militares y especiales con la cooperación de un competente profesorado militar.

Resultados oficiales de segunda enseñanza (curso 1911-1912).

10 matrículas de honor.

26 sobresalientes.

27 notables.

81 aprobados.

Para más datos dirigirse al Sr. Director.

## «LE CHIC»

DIRECTOR: SEBASTIÁN M.ª DE LUQUE  
Dirección y Administración: Cuesta de Santo Domingo, 4

MADRID

ILUSTRACIÓN DE MODAS

CREACIONES DE LOS MÁS AFAMADOS ARTISTAS DEL MUNDO

CUATRO TOMOS AL AÑO, DIVIDIDOS EN INVIERNO, PRIMAVERA, VERANO Y OTOÑO

50 páginas, 100 magníficos grabados, cuatro planas en color, patrón en todos los números, actualidad en los últimos peinados, originalísimas secciones en sombreros, vestidos, blusas, abrigos y moda infantil.

Los últimos figurines de la moda masculina con interesantísimas descripciones, confección teórica á cargo de las más acreditadas modistas, labores, música inédita, teatro, poesía, cuentos, crónica literaria y una novela en cada número.

ABONO.	MADRID.....	AÑO	8 pesetas.	Número suelto	2,50.
	PROVINCIAS..	9			3
	EXTRANJERO.	12			3,25.

**Alvarez.** Relojería. Óptica. Electricidad.  
Comercio, 23 y 25.—TOLEDO

Relojería, Óptica y Material Eléctrico

**Aniceto del Valle en testamentaria**  
15, Belén, 15, TOLEDO

Inmenso surtido en relojes de bolsillo desde 4,50 pesetas hasta 1.000 ídem.—Despertadores corrientes y de última novedad.—Relojes pared desde 4 pesetas.

Esta casa, que trabaja la óptica con gran extensión, ofrece gafas y lentes con cristal roca 1.ª desde 7 pesetas.

Lentes ahumados con cristales especiales de colores higiénicos.—Genelos para teatro, campo y prismáticos.

En electricidad tiene cuanto concierne al ramo, y en bombillas hay de todos los voltajes desde 0,50 pesetas.

Aniceto del Valle en testamentaria—Belén, 15, Toledo.

IMPRESA Y LIBRERÍA DE VIUDA É HIJOS DE J. PELÁEZ  
COMERCIO, 55, Y LUGIO, 8.—TOLEDO

Trabajos tipográficos y encuadernaciones. Cajas de papel y sobres de todas clases. Gran surtido en objetos de escritorio y dibujo. Obras de texto para todos los Centros Preparatorios.

### Representaciones

se desean de todas clases. Dirigirse al callejón de las Vacas, núm. 1, accesorio, Toledo.

### Academia Modelo

Director:

D. Nicomedes Mariano Aparicio y Gutiérrez

Presbitero,

ex Profesor de la Universidad Pontificia de Toledo

Callejón de Menores, núm. 12

Bachillerato, Derecho y Filosofía y Letras. Carreras especiales.—Preparación y Carrera Mercantil.—Correos.—Telégrafos.—Banco.—Preparación y Repaso de asignaturas para las Escuelas Normales.—Idiomas.

Profesorado escogido.

Honorarios médicos.

Para más detalles dirigirse al Director, á quien se dirigirá toda la correspondencia.

### Nuevo Hotel Restaurant

«GRANULLAQUE»

Barrio Rey, 2, 4 y 6.—TOLEDO

Construido de nueva planta.—Habitaciones confortables.—Cuarto de baño. Timbres.—Luz eléctrica.—Water closet. Teléfono.—Gran comedor con mesa independiente.—Cocina española y francesa.—Coche á todos los trenes.

Servicio esmerado y económico.

### CENTRO DE PERIÓDICOS

**RAMÓN GARRIDO**

Zocodover, 44, TOLEDO

acaba de recibir gran surtido en Devocionarios y Libros de Comunión.

PRECIOS ECONÓMICOS

Postales de todas clases y precios.

El milagro hecho por todos oyen. El ODITON RACHEL probado en 30 años práctica clínica, cura á toda edad, y por crónico sea el caso, la sordera y zumbidos de oídos, que privan oír. Uso fácil, sin peligro y de acción rápida al órgano auditivo, que sensibiliza y vivifica. Venden á 5 ptas. el ODITON RACHEL las boticas de España, América y Filipinas. Todos los que padezcan de sordera deben pedir al Dr. Rachel, ARENAL 1.º, Madrid, prospecto explicativo, que se remite gratis.

**MOMIS SORDOS**